

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 18 DE NOVIEMBRE DE 1811.

RUSIA.

Petersburgo 2 de octubre.

La nueva iglesia catedral dedicada á nuestra señora de Casan ha sido construida en el espacio de 10 años. El plan es del arquitecto Woronichin, consejero áulico, conforme á las ideas del Emperador Paulo I. Lo interior de este edificio tiene la figura de una cruz de 33 brazas de largo, 26 de ancho y 22 de elevacion. Está adornada por dentro con 56 columnas de granito de Finlandia pulimentado, las cuales tienen 5 brazas de alto y una y media *arschina* de diámetro; los capiteles son de orden corintio, y estos y los pedestales son de bronce dorado. Las puertas del coro y la galería del altar mayor son de plata maciza. El pavimento es de mármol del país de diferentes colores. Lo exterior de la iglesia está adornado con columnas corintias de piedra calcárea amarillenta, con pedestales de hierro colado. Las hojas de la puerta principal son de bronce, y están adornadas con baxos-relieves por el estilo de los de la puerta de la catedral de Florencia. A los dos lados hai dos estatuas colosales de bronce de los arcángeles S. Miguel y San Gabriel. Delante de la iglesia hai una columnata de 130 columnas en semicírculo, que cierra la hermosa calle llamada la *Perspectiva del Neva*. La plaza que hai delante de la iglesia es el sitio mas notable del mundo por la reunion de edificios religiosos, pertenecientes á cultos diferentes. En un radio de 300 pasos se ven las iglesias luteranas alemana y sueca, las iglesias reformadas francesa y holandesa, una iglesia católica, y la iglesia de los armenios.

DINAMARCA.

Copenhague 15 de octubre.

Se trata de abrir nuevos empréstitos en las diferentes plazas de comercio, con el objeto de emplear su producto en destruir el agio.

HUNGRIA.

Semlin 17 de setiembre.

Las noticias mas recientes que hemos recibido de Constantinopla dicen que las ventajas alcanzadas por el gran visir han causado la mayor alegría á los habitantes de aquella capital, y que han excitado una especie de entusiasmo, de que no se creia que eran susceptibles los musulmanes. El Gran Señor ha mandado expedir órdenes muy terminantes para que inmediatamente se pongan en marcha los refuerzos que ha pedido el gran visir para formar en Andrinópolis un ejército de reserva, porque los cuerpos acantonados hasta ahora en las cercanías de esta última ciudad van á marchar al ejército. De Constantinopla y sus contornos saldrán 50 genizaros, quienes se cree que no opondrán ninguna resistencia á estas órdenes, como lo han

executado en otras ocasiones; pues el rigor empleado contra ellos con motivo de los últimos alborotos ha reprimido su orgullo, y puesto término á sus atrevidas pretensiones. Por otra parte los gefes que mandan actualmente los cuerpos de genizaros son muy adictos al gobierno, cuyas miras auxiliarán, y harán que sus órdenes sean respetadas y obedecidas puntualmente.

En la Romelia y en las demas provincias meridionales de la Turquía europea se harán nuevas levatas de gente para el ejército, y las tropas disponibles que hai en ellas marcharán á las orillas del Danubio y á Andrinópolis. Créese que este año se prolongará la campaña hasta el invierno: el gran visir ha declarado á los gefes de las tropas asiáticas que hai en su ejército, que su voluntad es que no se retire ni un solo hombre del ejército hasta concluir las operaciones, y que los gefes serán responsables de toda contravencion de esta orden. Sin embargo, es muy difícil conseguir que permanezcan en campaña las tropas asiáticas, acostumbradas hace mucho tiempo á volverse á sus hogares luego que entra el invierno, y jamas se ha podido lograr de ellas lo contrario.

Dicen que despues que los turcos han tomado á Rudschuck ha hecho el gabinete ruso nuevas proposiciones de paz al divan, y que se ha respondido al general en jefe ruso que el Gran Señor habia resuelto no dar oidos á ninguna proposicion de paz sino quando las tropas rusas hubiesen evacuado las provincias turcas que ocupan en el día, y quando la Rusia se haya obligado á no prestar ningun género de auxilio á los rebeldes de la Servia; pero todas estas noticias necesitan de confirmacion.

AUSTRIA.

Viena 17 de octubre.

Continúa en el Austria la venta de los bienes y posesiones eclesiásticas, las cuales se rematan siempre en precios mucho mas crecidos que el valor de la tasacion con motivo de las pujas, pues todo el mundo desea hacerse con alguna de estas fincas.

BAVIERA.

Nuremberg 8 de octubre.

Acaba de abrirse en casa del librero Stein la subscripcion á la obra del señor Othmann Franck intitulada *Etimologia persico-germanica*, en la qual se prueba, con un catalogo de mas de 200 palabras alemanas comparadas con otras tantas palabras sinónimas de la lengua persiana, que la alemana es derivada de esta.

Munich 9 de octubre.

Un artículo que se ha insertado en muchas gazetas informa al público de que los géneros remitidos por los carros de posta para los países extran-

geros no serán recibidos si no van acompañados de una nota que indique su especie y su valor.

GRAN BRETAÑA.

Londres 16 de octubre.

La *Vestal*, que llegó de Menorca y de Gibraltar el miércoles último, dice que la escuadra de Tolon cada día se va haciendo mas atrevida, y que últimamente salió á maniobrar á muchas leguas mar adentro.

Una bombardera que ha llegado de Cádiz dice que el almirante Legge ha vuelto á fondear en este puerto, donde piensa pasar todo el invierno. Habia estado cruzando hasta ahora delante del cabo de Trafalgar con los navios de línea la *Revanche*, *Santa Albana* y el *Stateti*.

Del 17.

En el diario ministerial intitulado el *Correo* se ha publicado el artículo siguiente:

Dícese que se ha resuelto definitivamente la convocacion del parlamento para la primera semana de enero, y que seis semanas despues, esto es, á mediados de febrero, cesarán las restricciones puestas á la regencia.

Hace 15 dias que en la feria de Dionfanai, del condado de Donegal, hubo una gran quimera entre un destacamento de la milicia del Devonshire meridional y los aldeanos. Estos atacaron, no se sabe por qué, á los soldados á pedradas y con otras armas, y la tropa hizo fuego sin que se lo mandasen los oficiales. (*Dublin-Corresponsal.*)

Del 18.

„El Rei está lo mismo que ayer; hoi se ha paseado por su quarto.”

La fragata inglesa *Pomona*, mandada por el capitán Derris, que volvia del Mediterráneo, ha naufragado á la entrada de Portsmouth; pero dicen que se ha salvado la tripulacion.

Al salir de las costas de Africa un barco portugués, cargado de esclavos, se han sublevado estos, han muerto á todos los europeos, y se han apoderado del barco; pero como no sabian gobernarle, andaban luchando inútilmente contra las olas y los vientos, quando se presentó un buque americano, y los llevó á remolque. A poco tiempo despues encontraron á la fragata inglesa la *Aretusa*, que declaró como presa suya el barco de los negros, conforme á la lei que autoriza á todo capitán ingles para apoderarse de los barcos cargados de esclavos. Estos infelices han llegado á Plymouth; casi todos ellos son jóvenes, y no quieren comer nuestros alimentos, sino carne cruda, sangre y entrañas de animales.

Los apasionados del pugilato han resuelto regalar al famoso Cribb un plato de plata del valor de 50 guineas. El célebre artista Mr. Emeri ha dibujado las armas que deben grabarse en medio del plato: tienen por divisa un verso de un drama ingles:

..... *And damn'd be he who first cries
Hold! enough!*

„Que sea condenado el primero que diga: detente! ya basta!”

Del 19.

„S. M. continúa lo mismo.”

No acaba de mejorarse el duque de Sussex; los

médicos le han aconsejado que mude de clima; pero no se halla en estado de poder emprender un viage.

Se trata de promulgar en Irlanda, para el próximo parlamento, el bill del lord Stanhope, en vista de que no puede impedirse el tráfico de guineas, el qual se ha aumentado considerablemente.

Hoi debe de reunirse en el teatro de Dublin la nueva junta de los católicos, presidida por el conde de Fingal. Las cartas particulares dicen que no se sabe qué medidas tomará el gobierno con este motivo.

Varios individuos del consejo municipal de Londres habían propuesto que no se hiciese este año la funcion acostumbrada para el nombramiento de nuevo corregidor: el motivo que alegaban era el estado deplorable en que se halla la salud del Rei. Esta propuesta dió ocasion á un largo y acalorado debate en el consejo, y al fin se resolvió que no se hiciese novedad en la antigua costumbre.

Parte sobre la enfermedad del Rei.

Windsor-Castle 19 de octubre.

„El Rei ha estado durante toda esta semana „lo mismo que en la anterior poco mas ó menos.”

La venida de los doctores Monre y Simmonds ha dado hoi ocasion á nuevas conjeturas sobre el estado de la enfermedad de S. M. Estos dos médicos han tenido una consulta con los otros facultativos que han asistido al Rei durante la semana última, y en seguida han presentado al consejo de la Reina un informe en que dicen que se habían visto precisados á administrar opiata á S. M. Los miembros del consejo en vista del informe han pasado al quarto de la Reina, y han celebrado una junta para deliberar sobre el informe y sobre el estado de la salud del Rei.

Del 22.

Inmediatamente que partió de Sicilia el lord Bentinck, el general Campbell, que mandaba las tropas inglesas en aquella isla, hizo saber en la órden general que la partida repentina de su señoría para Inglaterra era efecto de varias circunstancias políticas de la mayor importancia, las cuales no podian publicarse por ciertos inconvenientes antes de su regreso, el qual se verificaria pronto.

Las noticias que hemos recibido de Rio-Janeiro son importantes. En el rio de la Plata han sido apresados muchos buques, de forma que ya es necesaria é indispensable la intervencion de fuerzas suficientes para proteger las propiedades inglesas. A consecuencia de esto el almirante Courci se disponia á dar la vela desde el Brasil para ir á las colonias españolas con un navio de 80, dos fragatas y una corbeta de guerra.

El *Morning-chronicle* del 19 de octubre contiene el siguiente artículo:

„Se han recibido pliegos del lord Wellington, los cuales no pueden menos de desagraviar y convencer al público de la suerte desesperada de la guerra que sostenemos. Es imposible que ningún hombre racional se resista a la evidencia de la verdad, que el noble lord manifiesta a su país con candor y sencillez, á saber, que á pesar de los refuerzos que su señoría ha recibido, no se encuentra en estado de poder lidiar con los franceses. Confiesa de buena fe que el enemigo le habia ocultado com-

pletamente sus preparativos, sus movimientos, sus planes y el número de sus tropas, y que él se había visto precisado á reunir todo su ejército para observar por sus propios ojos al enemigo. He aquí pues el espectáculo mas dispendioso que se ha imaginado jamás para satisfacer la vista de un individuo. ¡Qué arte en las disposiciones del enemigo! ¡qué profundidad en sus maniobras, puesto que nuestro gran general se ve en la necesidad de reunir todo su ejército para reconocerle! Y á pesar de esto la destreza del enemigo en ocultar sus proyectos le ha impedido adivinar el punto hacia donde debían avanzar los franceses para atacarle; y ni aun ha podido lograr que su caballería se encontrase con la enemiga. Así pues la Inglaterra ha quedado desguarnecida de todas sus tropas, y señaladamente de su caballería, de la qual apenas quedan quatro regimientos en toda la Gran Bretaña; y sin embargo los movimientos del enemigo quando empleaba la suya han sido tan rapidos, que nuestra infantería ha estado expuesta á una carga en uno de sus quadros de 3 hombres de frente.

„Sin embargo debemos estar agradecidos á lord Wellington por haber evitado una batalla; porque la victoria mas brillante no habria podido compensar la pérdida de 6 á 7000 hombres: tal es la desventaja de esta lucha insensata, para la qual nos hacen poco aptos nuestra poblacion, el cuidado de nuestra prosperidad interior, y la libertad de nuestra constitucion. Los militares mas instruidos han pronosticado constantemente todo quanto ha sucedido y está sucediendo &c. &c.”

Extracto de una carta escrita por un oficial del ejército de lord Wellington.

Rovina 21 de setiembre.

„Casi todo el camino de aquí á Lisboa presenta una escena de miseria y de soledad. Segun el último estado el número de hombres que no se hallan en disposición de combatir llega á 1700 y á 700 oficiales, número verdaderamente espantoso. La mitad de la gente del primer regimiento está en los hospitales enferma. Nos tememos un ataque contra el puente de barcas, que con tanto trabajo hemos echado en Vila-Telba sobre el Tago; y si nos lo destruyen, nos hallaremos cortados de nuestros inmensos almacenes de Abrantes. Ayer recibimos orden de enviar los enfermos á lo interior del pais, y de tomar raciones de galleta y arroz para 3 dias, á fin de estar prontos á marchar al primer aviso. Nuestro forrage se compone de juncos y de paja, y algunas veces es menester ir á buscarlo á distancia de 2 leguas.”

IRLANDA.

Dublin 19 de octubre.

Hoy se ha celebrado en el teatro de Jishamble-Street la asamblea de los católicos que se había anunciado hace tiempo, compuesta de cerca de 300 vocales de los diferentes distritos y condados de la Irlanda. Un concurso numerosísimo de espectadores de todas religiones, y muchos sujetos de los mas distinguidos de Irlanda por su clase, por sus riquezas y por su caracter acudieron desde muy temprano de la mañana á ofrecer su proteccion y ayuda á la asamblea. Los palcos, las galerías y el patio estaban llenos de gente, y en la parte alta del teatro habia 150 personas principales del condado.

A propuesta del lord Natterville, que apoyó el lord vizconde Sontwell, el lord Finga ocupó á las 11 de la mañana la silla del presidente en medio de repetidas aclamaciones. Su señoría pronunció un discurso muy modesto, en el qual despues de haber dado las gracias á la asamblea por la confianza con que le habia honrado, dixo que la asamblea no debia proponerse mas que una sola cosa; á saber, pedir que á los súbditos católicos se les concedan las mismas prerrogativas que á los protestantes, por exígerlo así la sana política y la justicia inmutable. Este solo objeto, siñ dió, debe ocupar toda la atención de la asamblea, sin pensar ni distraerse á ningún otro negocio. Se leyó en seguida la peticion, la qual es semejante á las que han sido presentadas anteriormente.

IMPERIO FRANCÉS.

Génova 12 de octubre.

El viernes último llegó aquí de Paris Muni-effendi, embaxador de la sublime Puerta cerca de S. M. el Emperador y Rei. S. E. se alojó en la casa del cónsul otomano, y el miércoles prosiguió su viage á Trieste, de donde pasará á Constantinopla. Ha dexado á su primer secretario en calidad de encargado de negocios.

Paris 22 de octubre.

Mientras los astrónomos de Paris se obstinan en guardar un profundo silencio acerca del cometa, los sabios de las otras naciones se complacen en comunicarnos sus observaciones. La gazeta de Rotterdam del dia 17 de octubre publica las siguientes.

Desde el 31 de agosto hasta el 10 de octubre ha andado el cometa 27 millones de leguas, espacio que para andar lo una bala de cañon necesitaria 24 años. Por consiguiente el cometa ha andado cada dia 67500 leguas.

Desde el 10 hasta el 20 de octubre estará á la menor distancia de la tierra, aunque siempre será mayor que la distancia de la tierra al sol, y durante este tiempo aparecerá con mayor resplandor. Desde el 20 de octubre irá alejandose de nosotros, é irá perdiendo su brillo y magnitud aparente, hasta que se oculte del todo. A fines de noviembre estará distante de la tierra el doble de lo que está el sol.

ESPAÑA.

Cádiz 25 de setiembre.

En el periódico intitulado *el Duende* núm. 8 se ha publicado un discurso, en el que son notables los pasages siguientes:

„¿Por qué, ó pueblo, no se cumplen tus deseos? ¿Por qué tantos obstáculos á tu felicidad? No faltaban entre nosotros hombres instruidos; pero era muy corto su número: de aquí tantos errores en lo político y en lo militar. La educacion pública ha estado por mucho tiempo descuidada: las buenas obras de política apenas eran conocidas. ¿Quánto mas ilustrados eran los franceses al tiempo de su revolucion? Así aparecieron entre ellos tantos excelentes estadistas, tantos capitanes admirables. Pero entre nosotros, con las mejores intenciones, se han visto infelices resultados. Pocos españoles han merecido realmente el nombre de traidores; pero la ignorancia, juzgando por esos mismos resultados, ha achacado á la *voluntad* los yer-

ros del *entendimiento*. Si el pueblo hubiera tenido una idea exacta de la guerra, no hubiera atribuido las desgracias á malicia de los generales, sino á la naturaleza de sus ejércitos, bisoños, desuados, hambrientos y mal armados. ¿Es acaso el número de combatientes el que da la victoria? La ignorancia sin duda es el origen de todos nuestros males."

Del 13 de octubre.

Acaba de imprimirse aquí un papel con este título: *Incompatibilidad de la libertad española con el restablecimiento de la inquisición, por Ingenio Tostado*. Este papel dice entre otras cosas lo siguiente.

„No, no puede existir la libertad con la inquisición. Encadenaríase de nuevo la imprenta: ¿qué expresión profana no se puede enlazar con la religión? ¿Qué expresión por inocente no puede ser interpretada, y servir á la calumnia de su autor? Hartas pruebas tenemos de esto: aun no hemos olvidado que la *soberanía nacional* se proscribió como cosa *anti-cristiana*. ¿Qué proposición política ni de ninguna especie puede darse por segura en la inquisición? Es muy fácil abusar de los textos de las santas Escrituras. ¡Libertad con inquisición! No, de ninguna especie. Lei de *manifestación*, arreglo del poder judicial, seguridad individual..... ¿Cómo puede haber nada de esto con un tribunal que prende, encierra, oculta, y á nadie da cuenta de lo que hace? ¡Qué contraste! Si es bueno el modo de enjuiciar de la inquisición, extiéndase á los demás tribunales. Menos repugnante sería en ellos, pues al menos juzgan siempre de hechos. Restablézcase la inquisición para que seamos la befa de las naciones. Restablézcase; pero no se crean seguros los diputados de cortes: su inviolabilidad será escudo bien débil. ¿A qué ha sido este corto intervalo de libertad? ¿Para dar á conocer á la inquisición los hombres de quienes debe vengarse? No creo que las cortes destruyan con una mano lo que acaban de edificar con otra." (*Redactor general núm. 121.*)

Del 14.

La inquisición tiene de tal suerte contra sí la opinión pública, que tácitamente quedó suspensa desde el principio de nuestra lucha. Bien lo prueba la representación de los individuos de la *suprema* solicitando su reinstalación. Dicen algunos que solo los *incrédulos* temen la inquisición; pero estas ya son injurias; hombres sabios y virtuosos han declamado contra ella. (*Diario mercantil del 13.*)

Del 17.

„Señor diarista: soi para servir á vmd. familiar del santo oficio, y estoí como se puede pensar, al ver el *tolle tolle* que se ha levantado contra la inquisición, á cuyo favor solo se ha declarado el *Censor general*, y algun otro sugeto *imparcial*, como inquisidores de la suprema, calificadores y comisarios del santo oficio. ¡Qué injusticia contra un tribunal tan suave, qual no le hai en Constantinopla! Consolóme algo la juiciosa carta de M. C. (1); pero ¡santo Dios, qué se le han echado encima, como si fuese un negro! Dicen que no tiene lógica; acá no necesitamos de lógica, ni razon, ni de esas diabluras inventadas por los fran-

ceses. Quisiera, señor diarista, entenderme por medio de vmd. con el señor M. C. para que trabajando unidos por el bien que nos resultará en la confirmacion del santo tribunal, renovemos los tiempos dichosos del venerable Torquemada. ¿Hai mas que quemar 2 ó 3^o sospechosos para, á pocas de estas, libertarnos de ellos? = Simplicio Verdugo." (*Diario mercantil del 16.*)

(1) El editor del *Duende* ha descubierto que el defensor de la inquisición D. M. C. es el Sr. D. Manuel Cos, calificador del santo oficio, el qual, sin haber leído, segun él mismo confiesa, el papel de *Ingenio Tostado*, lo habia impugnado. Añade el *Duende*, que el voto del Sr. D. Manuel Cos, como interesado en el tribunal de la inquisición, nada vale en este asunto. (*El Duende núm. 2.*)

GRABADO.

Mapa de España construido con documentos fidedignos, y arreglado á las últimas observaciones astronómicas, con un estado que manifiesta la superficie, poblacion y riqueza de todas las provincias de España y sus islas adyacentes, segun el censo formado de orden del gobierno en 1799, y publicado en 1803. No siendo posible expresar aquí todos los documentos que se han tenido presentes para la formacion de este mapa, bastará decir, que la costa se ha trazado conforme al excelente atlas de D. Vicente Tofiño, corrigiéndola por las observaciones publicadas recientemente en las Memorias de la direccion de Hidrografia; y de las mismas se han tomado las observaciones geográficas hechas por diversos marinos, estableciendo en su verdadera situacion muchos puntos notables de lo interior del reino. Se han consultado los mapas generales mas estimados, y tambien los particulares de algunos obispos y provincias publicados por varios autores; los impresos de los canales Imperial y de Tauste; un manuscrito del de Castilla, y otros igualmente inéditos trabajados por particulares, habiendo sobre todo procurado marcar con exactitud y el mayor detall posible todas las carreteras generales y los caminos mas frequentados del reino. En el estado que lleva este mapa se manifiestan las latitudes y longitudes geográficas de las capitales de provincias, la superficie de cada una de estas, el número de sus habitantes, y su riqueza territorial é industrial, segun el mencionado censo; y para mayor ilustracion se ha dividido este último artículo en 2 estados, que demuestran, con quanta extension ha sido posible, la calidad y cantidad de los productos naturales é industriales que constituyen propiamente la riqueza de cada provincia, con otras notas curiosas é instructivas. Se hallará en la librería de la viuda de Quiroga, calle de las Carretas; su precio 32 rs. sin iluminar.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se presentará por la compañía española la comedia antigua en quatro actos titulada el Convidado de piedra, y el sainete los Zapatos.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Carlos v sobre Túnez, adornada de todo su aparato correspondiente y evoluciones militares: concluida esta, en lugar de tonadilla se cantará un quinteto bufo con escena, en el que se presentará por primera vez á desempeñar la parte de segundo tiple la señora María del Carmen Michellet, y se dará fin con el bolero.

EN LA IMPRENTA REAL.